## LA GRIPPE A OTTAWA.

## Intermittence et périodicité de quelques accidents de la convalescence;

par L. Couteux Prévost, M.D., Ottawa, Ont.

Les premiers cas d'influenza apparurent, à Ottawa, dans les

derniers jours de décembre 1889.

Tant qu'ils restorent isolés, nous crûmes n'avoir affaire qu'à de simples roumes, mais le 6 janvier, l'épidémie éclata comme une bombe. Ce fut un véritable orage qu' s'abattit sur la population dont les deux-tiers, au moins, durent payer le tribut au fléav.

Ceux qui furent assez heureux pour échapper aux atteintes d'une attaque franche ne laissèrent pas de subir, plus ou moins, l'influence de la constitution médicale que nous traversions. Bien peu purent se flatter d'avoir été complètement à l'abri des effets du poison dont l'atmosphère paraissuit saturé.

Ainsi plusieurs se plaignirent d'une simple céphalagie; quelques uns éprouvèrent un léger coryza, ou un embarras passager des voies digestives. D'autres enfin n'accusèrent qu'un indéfinissable malaise qui, au bout de quelques jours, se dissipait spon-

tanément.

Quant aux symptômes de l'attaque aiguë, ils offrirent bien peu de différence avec ceux qui accompagnent d'ordinaire les cas d'influenza que nous r ncontrons tous les ans, l'automne et le printemps, et si ce n'eût été le caractère épidémique, personne n'aurait cru avoir affaire à une affection inusitée,

Nous n'avons pas observé, à Ottawa, ces éruptions ni cette fréquence des douleurs localisées aux articulations qui, de l'autre rôté de l'Atlantique, ont suscité de si vives discussions pour déterminer si cette pandémie était la grippe ou la dengue.

En résumé, voici par ordre de présence les symptômes que nous avons observés: Céphalalgie, toux, inappêtence, coryza, frissons, douleurs lombaires, fièvre, prostration, douleurs dans les jambes, douleurs dans le thorax, sensation générale de froid, nausées et vomissements, courbatures, constipation, douleurs dans les bras, mal à la gorge, douleurs dans le dos, oppression, douleurs dans les épaules, sueurs abondantes, douleurs dans les genoux, assoupissement, engourdissement dans les mains, photophobie, insomnie, constriction douloureuse des muscles de la poitrine, douleurs dans les pieds.

L'inflammation de poumons sut relativement fréquente, et généralement n'est pas survenue pendant la période aiguë de la